
 

1 de 4 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 

 
 
PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
Tenue à Gatineau, LE LUNDI 26 SEPTEMBRE 2016 
Salle des Comités - Maison du citoyen, 25, rue Laurier 
 
PRÉSENCES : Madame Mireille Apollon, présidente et conseillère municipale  
 Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal   
  
 Monsieur Roger Blanchette, membre citoyen 
 Monsieur Jacques Clément, membre citoyen  
 Madame Johanne Couture, membre citoyenne 
 Madame Hélène Larouche, membre citoyenne 
 Madame Maud Laverdière, membre citoyenne  
 Madame Valérie Mandia, membre citoyenne 
 Monsieur Alain Roy, membre citoyen 
 Monsieur John Willis, membre citoyen 
 
 Madame Annie Lavoie, personne-ressource / MCC 
 Monsieur Mathieu Boissinot, coordonnateur de projets en design urbain, Urbanisme  
 Madame Diane Lemelin, secrétaire – Arts, culture et lettres 
 
ABSENCES MOTIVÉES :  Madame Laurence Boucher-Meilleur, membre citoyenne  
 Monsieur Pierre-Edmond Lalonde, membre citoyen 
 Madame Emma Stella Likassa, membre citoyenne  
 Madame Dominique Savard, membre citoyenne  
 Madame Julie Martineau, personne-ressource / Culture Outaouais 
 
ABSENCES : Madame Louise Boudrias, conseillère municipale 
 
INVITÉS :  Monsieur Éric Boily, chef de Division - Fêtes et festivals - SACL 
     Monsieur Jacques Briand, chef de Division - Animation culturelle - SACL 
  Madame Carole Laguë, chef de Division - Bibliothèque et lettres - SACL 
  Monsieur André Turgeon, directeur général adjoint - Services de proximité 
  Monsieur Gilles Desjardins, directeur territorial - Secteur d’Aylmer 
  Monsieur Maxime Pedneaud-Jobin, maire de Gatineau 
  Monsieur Jean-Paul Perreault, président - Impératif français 
 
Ouverture de la séance 

 
La rencontre publique débute à 18 h 35.  
 

 
2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 
Il est proposé par monsieur Roger Blanchette et appuyé par madame Valérie Mandia que l’ordre du jour 
soit accepté en considérant que le point 6 sera traité à huis clos et avec les ajouts suivants au point Varia : 
 
a) Diverses annonces 
 

3. Adoption du procès-verbal de la rencontre publique du 6 juin 2016 
 

Il est proposé par madame Maud Laverdière et appuyé par monsieur Roger Blanchette que le procès-verbal 
de la rencontre publique du 6 juin 2016 soit accepté tel que présenté. 

 
3.1 Suivis 
 

Aucun suivi 
 

4. Parole au public 
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Aucun public 

 
5. Présentation - Impératif français (Jean-Paul Perreault) 
 

Monsieur Jean-Paul Perreault, président d’Impératif français est accompagné de madame Emmanuelle 
Herbert et madame Yseault Castiau. 
 
*En raison d’une panne électrique majeure dans la ville, le système de projection sur écran n’est pas 
fonctionnel. 

 
Monsieur Perreault fait un bref historique de l’origine du regroupement d’Impératif français qui a fêté ses 
40 ans cette année. 
 
L’organisme reçoit depuis quelques années un soutien financier de 500 $ et en gratuité de services : un 
local permanent, un accès à plusieurs salles pour présentation de leur programme. Considérant leur 
programmation, il souhaite une hausse de l’appui financier accordé provenant du Programme de soutien 
aux organismes culturels. 
 

Arrivée de monsieur Mike Duggan 
 

Suite à  la présentation de leur programmation (± 20 activités culturelles) et leur engagement dans le 
milieu, une période de questions s’en suit. 
 

Arrivée de monsieur Mathieu Boissinot 
 

M. Perreault explique que sans une augmentation en soutien financier, l’organisme pourra assurer de 
moins en moins la réussite de ses activités en raison des coupures du gouvernement provincial. 
 
Comme l’organisme reçoit 500 $ depuis le tout début du programme et en se comparant avec le soutien 
octroyé à d’autres organismes, il souhaite justice et équité sur la rétribution des sommes disponibles. 
 
Monsieur Duggan souligne avoir participé à plusieurs des activités proposées par Impératif français et les 
félicite de croire en leur mission et d’y mettre les efforts. 
 
Monsieur Perreault remercie les membres de la Commission d’avoir accepté de les recevoir. 
 
Madame la présidente remercie à son tour Monsieur Perreault et ses accompagnatrices d’être venus 
exposer leurs préoccupations. 
 

Il est proposé par monsieur Cédric Tessier et appuyé par monsieur Roger Blanchette que la séance publique soit 
levée à 19 h 22. 
 
Il est proposé par monsieur John Willis et appuyé par monsieur Alain Roy d’ouvrir une période à huis clos à 
19 h 22. 
 
Départ de monsieur Gilles Desjardins à 19 h 45. 
 
 
6. Visite du maire de Gatineau (Maxime Pedneaud-Jobin) 
 

Ce point a été discuté à huis clos. 
 

 
Il est proposé par monsieur Jacques Clément et appuyé par monsieur Roger Blanchette de rouvrir la séance 
publique à 20 h 36. 
 
 
7.  Plan de déploiement de la bibliothèque 
 
 

État de situation du plan de déploiement de la bibliothèque suite à l’annonce en août de la construction 
d’une bibliothèque de proximité dans le secteur du Plateau exposé par madame Carole Laguë. 
 
Monsieur Tessier rappelle qu’il s’agit de la première bibliothèque depuis la fusion municipale. 
L’investissement du Conseil dans cette première phase du redéploiement est de 21,9 M$. 
 
L’état de situation des bibliothèques actuelles Lucy-Faris et Guy-Sanche sera inscrit au plan de travail de 
la Commission en début d’année 2017. Une réflexion sera faite sur la contribution possible des membres 
de la Commission dans ce dossier. 
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Madame Annie Lavoie partage la possibilité d’envisager une entente de trois ans avec le ministère de la 
Culture et des Communications via une entente de développement culture – aide aux immobilisations. 
 

Départ de monsieur Jacques Clément à 21 h. 
 
 
8. Centre interculturel (Maison Wright) 
 

Monsieur Jacques Briand annonce que la proposition d’installer le Centre interculturel à la Maison Wright 
Scott n’a finalement pas été retenue en raison des exigences financières de la Commission de la capitale 
nationale (CCN). 
 
La Corporation du centre interculturel travaille toujours sur le montage financier du projet initial prévu au 
bâtiment #9 – site au 100, rue Gamelin. 

 
 
9. Plan de travail - Consultation et démarche de réflexion pour le renouvellement des priorités d’action de 

la Politique culturelle 2018-2020 du Service des arts, de la culture et des lettres 
 

Dans un partenariat avec Culture Outaouais et Culture pour tous, le Service des arts, de la culture et des 
lettres (SACL) s’implique dans l’organisation d’un Forum de deux jours à Gatineau en novembre 2016 où 
seront invitées 75 personnes issues du milieu culturel afin de réfléchir en groupe sur les enjeux culturels en 
Outaouais. 
 
Dans une deuxième phase, une nouvelle consultation sera prévue en février 2017 afin d’identifier les 
objectifs et orientations du plan d’action de la Politique culturelle 2018-2020 du SACL en vue  d’un 
engagement pluriannuel avec le ministère de la Culture et des Communications. 
 
Un comité de travail est formé des membres citoyens : madame Hélène Larouche et monsieur Alain Roy et 
de la personne-ressource de Culture Outaouais : madame Julie Martineau. Ce comité participera aux deux  
phases du processus d’élaboration des priorités d’action 2018-2020. 
 
L’entente de développement culturel avec le MCC est statu quo pour 2017. Le bilan ainsi que le plan de 
travail seront présentés en début d’année 2017. 

 
 
10. Programme de soutien aux organismes culturels 2017 - nomination des membres du comité d’analyse 
 

Les deux membres identifiés pour ce comité sont madame Valérie Mandia, membre de ce comité pour 
l’édition 2015 et monsieur John Willis pour une première participation. 

 
 
11. Parole des membres (commentaires et suggestions) 
 

Aucune intervention. 
 
 
12. VARIA 
 
 ANNONCES 

a) Annonce de madame Valérie Mandia : 5 artistes finalistes ont été choisis parmi 32 soumissions pour nous 
présenter leur vision d’une œuvre pour le Centre d’apprentissage d’Ottawa.  Madame Josée Dubeau, 
artiste de Gatineau est l’une des finalistes avec son œuvre « Pulsars ». Un comité d’évaluation formé 
d’artistes et représentants de la communauté universitaire fera son choix parmi ces œuvres. 

b) Annonce de monsieur Roger Blanchette : le Congrès provincial des sociétés d’histoire du Québec se 
déroule dans la semaine du 3 octobre 2016 à Gatineau. Il confirme sa participation et Jacques Briand 
mentionne que madame Dominique Laurent, du Service des arts, de la culture et des lettres sera aussi 
présente à cet événement. Monsieur Blanchette transmettra les renseignements aux membres de la 
Commission. 

c) Madame Carole Laguë invite les membres de la Commission à participer à une rencontre de travail pour 
l’organisation de l’événement du printemps 2017 de Gatineau Ville lecture 2017 annoncé en juin dernier. 
Cette rencontre se déroule le 29 septembre à 10 h à la bibliothèque de la Maison du citoyen. 
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13. Prochaine rencontre 

 
La prochaine rencontre aura lieu le 14 novembre 2016, au Théâtre de l’Île, 1 rue Wellington. 
 
Il avait été prévu que madame Sylvie Dufour, directrice artistique du Théâtre de l’Île soit présente ce soir 
pour un état de situation des travaux d’amélioration du théâtre. En raison de la venue de Monsieur le Maire, 
ce dossier a été retiré de l’ordre du jour. Comme les travaux doivent être exécutés pour le 9 novembre, il est 
proposé de reporter la rencontre prévue au calendrier le 7 novembre au 14 novembre afin de tenir cette 
rencontre au Théâtre de l’Île. Par la même occasion, Madame Dufour se fera un plaisir de faire visiter le 
lieu. Cette proposition accueillie avec beaucoup d’enthousiasme. 

 
 
14. Clôture de la séance publique 

 
Il est proposé par madame Hélène Larouche et appuyé par monsieur Alain Roy que la séance publique soit 
levée à 21 h 17. 
 

 
Rédaction du procès-verbal      Présidence de la Commission 
 
 
 
___________________________________   ____________________________________ 
Diane Lemelin       Mireille Apollon 
Secrétaire de direction       Présidente 
Service des arts, de la culture et des lettres 


